## "35 Jahre Rasterelektronenmikroskopie an der Universität des Saarlandes" – Abschiedskolloquium für Prof. Dr. h.c. Pedro Mestres-Ventura

Mit einem Kolloquium verabschiedete das Institut für Anatomie und Zellbiologie an der Medizinischen Fakultät der Universität des Saarlandes Prof. Dr. Dr. h.c. Pedro Mestres-Ventura, der seit 1981 in Homburg lehrte und forschte. 1942 in Vandellos (Spanien) geboren, war er zunächst als wissenschaftlicher Assistent an den Universitäten Sevilla und Barcelona tätig. Nach der Promotion 1970 und der Verleihung der Venia legendi für

Histologie und Allgemeine Pathologie an der Universität Barcelona übersiedelte er 1973 in die Bundesrepublik. An der Ruhr-Universität Bochum wirkte er am Anatomischen Institut und habilitierte sich 1978 im Fach Anatomie. 1981 wechselte er an die Universität des Saarlandes und baute am Anatomischen Institut in Homburg das Zentrum für Elektronenmikroskopie aus. Der Ehrendoktor der Polytechnischen Universität zu

## AUS WISSENSCHAFT UND FORSCHUNG

Bukarest (Rumänien) hatte außerdem von Dezember 1994 bis Dezember 1997 das Amt des Ersten Vizepräsidenten der Universität des Saarlandes inne.

Einführend würdigte der Vizepräsident für Forschung und Technologietransfer der Universität des Saarlandes Prof. Dr. Manfred Lücke die vielfältigen Verdienste des hochgeschätzten akademischen Lehrers und Forschers, der sich in besonderer Weise in der universitären Selbstverwaltung nicht nur als Senator und Mitglied der Zentralen Forschungskommission, sondern vor allem auch zunächst als Beauftragter der Medizinischen Fakultät und dann als Erster Vizepräsident im Zeichen schwieriger Struktur- und Spardebatten engagierte und dabei unter anderem bei der Optimierung des Bibliothekswesens, der Studienreform und bei der Existenzgründung aus der Universität entstandener Firmen Akzente setzte. Der Vizepräsident verabschiedete Prof. Dr. Mestres mit dem Wunsch "Ad multos annos" und überreichte ihm die vom Minister für Wirtschaft und Wissenschaft unterzeichnete Urkunde über die Versetzung in den Ruhestand.

Der Vorsitzende der "Deutschen Gesellschaft für Elektronenmikroskopie e.V." Prof. Dr. Helmut Kohl (Münster) und der Vorsitzende der "Arbeitsgemeinschaft Elektronenoptik e.V." Dr. Harald Hantsche (Berlin) hoben Prof. Mestres' Einsatz für die Fachgesellschaft und ihre Arbeitskreise hervor und erinnerten auch an die im September 2007 mit 500 Teilnehmern als europaweit größte interdisziplinäre Veranstaltung auf dem Saarbrücker Campus durchgeführte Jahrestagung. In einem eindrucksvollen Streifzug ließ Prof. Dr. Ulrich Ehrenwerth (Münster) die Anfänge der Elektronenmikroskopie im Berlin der 30-er Jahre Revue passieren.

Im ersten Fachvortrag informierte Dr. Dirk van der Wal (FEI Electron Optics – Eindhoven) über neue biomedizinische Anwendungen der Rasterelektronenmikroskopie unter ande-



Der Vizepräsident für Forschung und Technologietransfer der Universität des Saarlandes, Prof. Dr. Manfred Lücke (links) mit Prof. Dr. h. c. Pedro Mestres-Ventura.

rem bei der dreidimensionalen Darstellung von Synapsen. Prof. Dr. Herbert Schäfer (FH Kaiserslautern) beleuchtete das Enterische Nervensystem und die durch die Elektronenmikroskopie maßgeblich verbesserte Analyse der Schleimhautzellen des Magen-Darm-Traktes. Die durch Qualitätssicherung, umfassende Referenzdaten, Verbundanalysen und verbesserte Bildquellen-Verfahren charakterisierten Perspektiven der biomedizinischen Forschung stellte Dr. Michael Laue (Robert-Koch-Institut Berlin) vor. Abschließend vermittelte Prof. Dr. Mestres einen Überblick über die Geschichte der Rasterelektronenmikroskopie an der Universität des Saarlandes und seine Forschungen an Zelloberflächen in den Bochumer und Homburger Jahren, beispielsweise zum Ventrikelsystem des Gehirns, zur Struktur des vorderen Hypothalamus und dessen Verbindung mit dem vorderen Hirnstamm, zu Sinnesorganen und Geschmacksknospen, zur Dickdarmschleimhaut und zuletzt bei der Entwicklung von Multi-Sensor-Chips und deren Anwendungen in der Tumordiagnostik.

> Dr. Wolfgang Müller Archiv der Universität des Saarlandes Postfach 15 11 50 66041 Saarbrücken

## Zertifizierte Fortbildung

Auflösung der Fortbildungsfragen aus Heft 3/2008, Seiten 7 ff:

Alle Fragen bezogen sich auf den Artikel "Angehörigenbetreuung: Eine stabile Entscheidung für eine Organspende" von Priv.-Doz. Dr. med. D. Mauer und A.-B. Blaes-Eise.

Wenn Sie mindestens sieben der zehn Fragen richtig beantwortet und bis zum Einsendeschluss an uns geschickt bzw. gefaxt haben, gibt es von uns einen Fortbildungspunkt. Zwei Punkte erhalten Sie, wenn Sie alle zehn Fragen richtig beantwortet haben.

Insgesamt haben etwa 100 Ärztinnen und Ärzte einen ausgefüllten Fragebogen eingereicht.

Lösungen: 1A – 2B – 3D – 4E – 5B – 6D – 7A – 8D – 9E – 10A

Online-Ärzteblatt **www.aerzteblatt-saar.de** verfügbar 5 Arbeitstage vor der Druckausgabe!